

Año 4 pesetas
 Semestre 2 —
 Trimestre 1 —

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 10 céntimos

LA UNIÓN

DIRECCION Y ADMINISTRACION
 MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL.

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Periódico independiente y de intereses morales y materiales

Año V

Guadalajara: Sábado 13 de Mayo de 1911

Número 183

LA FARSA

de la supresión de los consumos

Creíamos que cuando el Gobierno se decidiera á abordar de frente el gravísimo problema de la supresión ó sustitución del impuesto de consumos lo habría de hacer presentando al Parlamento un estudio serio, concienzudo, como era de esperar del Sr. Canalejas que buena parte de su vida política se la ha llevado combatiendo ese impuesto y ofreciendo su supresión. No debía ser por tanto una improvisación la que nos ofreciera, pero la realidad, que tantas veces se encarga de echar por tierra propósitos mal meditados, nos ha confirmado una vez más en la creencia de que los que ofrecían tal supresión lo hacían á conciencia de que ella era irrealizable, y que la mantenían en su programa como uno de tantos medios para atraerse las gentes y ayudados por los incautos que creían tales promesas escalar las cimas del poder.

Buena prueba de todo esto es el proyecto leído el lunes en el Congreso por el Sr. Ministro de Hacienda. Dejando para otro día sostener que con la supresión de los consumos los artículos de primera necesidad seguirán tan caros como ahora y que la vida se hará muchísimo más difícil por los nuevos impuestos que tendremos que satisfacer, conviene fijarse un poco en el proyecto presentado para sacar la consecuencia de que se trata de una reforma poco estudiada y por lo tanto perturbadora, hecha bajo los apremios del Ayuntamiento de Madrid y con la vista fija solamente en la capital de España, donde el arriendo termina el día 30 de Junio próximo.

Se autoriza á los municipios para establecer con caracter ordinario, para atender á las necesidades de sus presupuestos, los siguientes gravámenes:

Arbitrio sobre los solares sin edificar, que podrá llegar hasta el 5 por 1.000 del valor en venta.

Recargo del impuesto del Timbre sobre los billetes de los espectáculos públicos, que no excederá del importe de la cuota del Tesoro, ni del duplo de ella en las corridas de toros y de novillos.

Recargo del impuesto del Estado sobre el consumo de gas y de electricidad, que puede llegar hasta el 50 por 100.

Arbitrio sobre los inquilinatos hasta el 15 por 100.

Arbitrio sobre bebidas espirituosas, sin que pueda exceder de 10 por 100 del valor en plaza de la especie.

Arbitrio sobre carnes frescas, cuyo importe no excederá del 10 por 100 del valor en plaza.

Repartimiento general.

Ahora bien, parece natural y lógico, para que la reforma que se proyecta no sea un salto en las tinieblas, que se hubiesen hecho los estudios, las es-

tadísticas necesarias, para conocer exactamente el importe en cada localidad de los nuevos impuestos y si este importe enjugaba el déficit que se ha de producir por la supresión de los consumos. Esto, que la más elemental prudencia aconseja al acometer una obra de tanta importancia y gravedad, se desconoce en absoluto, y no somos nosotros los que lo decimos sino el propio Presidente del Consejo, que en la sesión del Congreso del Jueves pasado, al hacerse cargo del ruego que el ex-Ministro conservador Sr. González Besada dirigía al Ministro de hacienda para que remitiese á dicha Cámara tales datos, con una ingenuidad infantil, y entre el asombro de los oyentes, manifestó que el Gobierno desconocía el importe de los nuevos impuestos. ¿Es esto serio? ¿habrá quien crea aun, con tales antecedentes, que se va decididamente á la supresión de los consumos? ¿es posible que gobernante alguno sea tan temerario que vaya á una reforma de tanta trascendencia sin antes medir bien las funestas consecuencias que puede acarrear?

Para bien de todos no faltará seguramente quien en el Congreso haga comprender al Sr. Canalejas que no es posible acometer tales empresas sin estudiarlas bien antes, que no se puede llevar á los Ayuntamientos por un camino desconocido y que, en la mayor parte de los casos, habrá de conducirles al desercito y les colocará en la imposibilidad de satisfacer los gastos indispensables para el mantenimiento de los servicios públicos.

Congreso Internacional DE AGRICULTURA

El noveno Congreso internacional de Agricultura, se ha reunido en Madrid, durante los días uno al siete del corriente mes, siendo el primero de esta clase que en España se celebra.

Se han celebrado no pocos Congresos y Asambleas nacionales, como las de la Liga agraria, de 1887 y 1889; la de la Liga Nacional de productores, en el 99; la de Agricultores y Harineros en 1907; la de la Producción y Comercio Nacional, en este mismo año, los Congresos Nacionales de Agricultura de 1880, 1908 y 1909, y no pocos Congresos y Asambleas regionales, entre las que merece especial mención la de Valladolid, el 25 de Marzo de 1888, como convocada por la Junta protectora de la agricultura, y todos los actos organizados por nuestras Federaciones agrícolas-regionales; pero Congresos internacionales, Asambleas internacionales es ésta la primera que conocemos, y preciso era que tan transcendental acto se celebrara en España, consagrando el espíritu nacional agrario moderno, el desarrollo esplendoroso de nuestra vida corporativa agraria, que, naciendo en perdidas localidades, se ensanchó en las provincias, adquirió la plenitud de robustez con las Federaciones agrícolas nacionales y recorrió su mayoría de edad en la Unión Agraria Española.

En este sentido se explica el Sr. D. Antonio Fernández de Velasco, tan conocedor y entusiasta de la agricultura, afirmando que poco importa el acierto en las conclusiones que se aprobaron: lo interesante en este magno certamen es haber estrechado los

lazos que unen á la agricultura universal y presentar á nuestros hermanos el esfuerzo realizado en el orden técnico y social por la agricultura española.

Evidente es, que la agricultura universal está muy necesitada de acometer con brío los grandes problemas que ella plantea, y que si la discusión es necesaria, sobre todo entre personas tan cultísimas como las que han acudido al Congreso, no es de menor urgencia la realización práctica de las reformas.

El insigne estadista francés Mr. Meline, tan conocido en todo el mundo por sus trabajos agrícola-sociales, preside la Comisión internacional de la Agricultura, desde su fundación y ha abierto los nueve Congresos celebrados.

Su cultura, es unánimemente reconocida. Una de las últimas obras que publicó este eminente sociólogo fué: «La retour á la terre» (La vuelta al campo), traducido á todos los idiomas.

El Secretario de la citada comisión internacional, es Mr. Henri Sagnier; cargo que desempeña también desde la creación. Es director de la importantísima revista francesa. «Le Journal d'Agriculture Pratique».

En la sesión de apertura celebrada, el lunes próximo pasado, y que fué presidida por el Ministro de Fomento, se procedió á la elección de la mesa definitiva del Congreso, recayendo la presidencia en el Sr. Moret.

Las Secciones trabajaron con verdadero calor, pronunciando los congresistas, discursos muy elevados, y llegando á la aprobación de las conclusiones, que en su día procurarán llevarse á la práctica.

EN BROMA

Como dicen que en Marruecos la anarquía penetró, hay sultanes á docenas y el desorden es atroz, tiene visos de oportuna nuestra clásica canción, extendida en otros tiempos y gritada con calor:
Al mismito rey del moro no le envidiaría yo.

Desde Fez, hace unos días, nos informan que salió, dirigiendo una mehalla el ya célebre Bremond; y en la lucha, los rebeldes —según cuenta quien los vió— no contentos con mealla, la dejaron... bien peor.
Por el mismito rey del moro, no me cambiaría yo.

El sultán marchó plitando hacia ignota dirección, el Babar entre las piernas y la Fez de mal color; nadie extrañe que á estas horas —si á los «chanías» encontró— las esté pasando negras en el Gar ó en Mogador
Al mismito rey del moro no le envidiaría yo.

Con cincuenta de á caballo marcha el capitán Moreau, y regresa con dos mil, en precaria situación; con más miedo que vergüenza el Chareagui—haciendo honor al final de su apellido— junto á Khodda se hddó.
Por el mismito rey del moro, no me cambiaría yo.

Mangin dá á su mangin vueltas combinando algo de pró; en Sebú, se buscan fuerzas para la penetración. Entre tanto, Muley-Zin por sultán se proclamó, y en Arcilla, ya ha logrado mucho apego... en la opinión.
Al mismito rey del moro, no le envidiaría yo.

Marraqués de mis pecados, Uxda de mi corazón, alguien cuenta vuestras horas y su término fijo.

Preparaos á la lucha, no olvidéis que Dios es Dios, que Alá es grande y que Barroso es muchísimo mayor.
Por el mismito rey del moro, no me cambiaría yo.

Marroquí, no te amilanes; si retornas vencedor en las moras de tu Tazza hallarás compensación. Mas no sueñes con grandezas, que el poder es muy traidor, y el sultán tiene sus contras; ya lo dice la canción:
Al mismito rey del moro, no le envidiaría yo.

Anónimo.

«Madrid-España.»

EL AGUA

Al Sr. Fluiters

Hay en Los Ayuntamientos intereses que defender y asuntos de que tratar á cual más interesantes; pero ninguno tan vital como este del agua; porque además de estar íntimamente relacionado con el de la higiene y limpieza de las poblaciones, suele en algunas capitales, como ocurre aquí, ser una fuente de ingresos de consideración y estima.

Sin embargo, aun que abonan en favor del agua la salubridad pública y el tesoro municipal, en muchos puntos, entre los cuales incluimos Guadalajara, se mira con desvío é indiferencia, porque sin duda no están tan á la vista las mejoras que se hagan en este ramo, como un adoquinado, la luz, ó cualquier otro asunto que los vecinos echan de ver con facilidad.

De aquí qué apesar de recibir todos los alcaldes anteriores y seguramente ya el actual, cientos de denuncias en las que los vecinos hacen constar sus deficiencias y falta de tan necesario elemento de vida, no se hayan preocupado de corregirlas, ó se desentiendan de ellas pretextando el mal servicio de fontanería ó la extremada sequedad del tiempo, lo cual no es verdad como hemos podido comprobar.

Aquí hay agua bastante para abastecer la población siempre que sea repartida con un plan de derivaciones perfectamente estudiado y calculado, como se ha hecho en Valladolid, Bilbao, Burgos, Salamanca, etcétera, compuesto de tres grandes arterias: una, que empezase en Santo Domingo y atravesando la calle Mayor terminase en la de Madrid; otra que partiese del mismo sitio y bajando por el convento del Carmen, plaza de la Antigua, calle de D. Manuel Medrano, desde la que desviándola en dirección á la calle de Alvar Fañez, fuese á unirse á la anterior; y una tercera que, arrancase del mismo punto de las otras dos derivase hacia la calle de Jáudenes y calle de Barrionuevo, y se juntase con las anteriores en su punto de unión.

De estas tres grandes tuberías se harían de izquierda á derecha derivaciones perpendiculares de menor diámetro, á las que pudiéramos llamar paralelas, y así le aseguramos al Sr. Alcalde que habría agua; porque las sinuosidades, curvas, serpenteos y no pocos tubos perdidos, que se han encontrado cuando se han practicado excavaciones, desaparecerían evitando de este modo las filtraciones y el rezumado—que tanta agua restan.

Usted, que está demostrando ser un alcalde de sentido común que se interesa por el embellecimiento, higiene y prosperidad de este abandonado rincón de la Alcarria, podría acometer empresa tan magna, y se quitaría de encima la serie de reclamaciones que todos los días por esta época suelen formular los abonados, á este servicio, por el incumplimiento del compromiso que tiene el Ayuntamiento contraído de abastecerles de agua á cambio de una retribución que pagan con regularidad.

DE SOCIEDAD

En la Iglesia de las Descalzas Reales se celebró el día 3 la boda de la encantadora señorita de López Barrutia, con nuestro querido amigo D. Honorio Valentín y Gamazo. Bendijo la unión el capellán de honor de S. M. y Juez de la Real capilla Dr. D. Cándido Manzano, quien dedicó a los novios una breve, sentida y elocuente plática.

Apadrinaron a los nuevos esposos la Condesa de Sepúlveda, prima de los contrayentes y el ilustre hombre público D. Antonio Maura y Montaner, tío del novio.

Dios colme de bendiciones a los contrayentes en su nuevo estado y les deseamos una eterna luna de miel, al par que les enviemos la más sincera y cordial enhorabuena.

—Sigue mejor nuestra buena amiga la culta profesora de las escuelas de Barcelona, D.ª Gertrudis Ferro, de la enfermedad que la hizo venir de Barcelona.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. Enrique Meseguer capitán de Ingenieros agregado al servicio geográfico de las brigadas de Burgos.

—El sábado falleció la señora viuda de Brandis dama de grandes virtudes que sufrió con resignación cristiana la enfermedad de su esposo y por último la viudez.

Estaba emparentada con los señores de Chavarri, quienes la consolaron en sus sufrimientos y dolores morales.

A sus hijos y distinguida familia les enviemos nuestro pésame más sentido, a la vez que pedimos a nuestros lectores una oración por el alma de la finada.

—El próximo mes de Junio contraerá matrimonial enlace Amelia Sabio hija de nuestro bonísimo amigo el catedrático de igual apellido con D. Arsenio Jiménez, primer teniente de Ingenieros.

—Ha fallecido el Médico militar Sr. Aparici, cuñado del ilustrado coronel de Ingeniero Sr. Vives.

Damos el pésame a la familia. —El domingo saludamos a nuestro colaborador Sr. Castro.

—Ha sido trasladado el Sr. Isa, perdiendo la sociedad «New Club» uno de sus socios más entusiastas.

—Hemos estrechado la mano de nuestro buen amigo D. Mariano Villanueva.

—El niño Antonio Puerta, alumno de primer año del Bachillerato ha tenido la alta honra de recibir de S. M. el Rey su augusto retrato por su ferviente monarquismo.

La fotografía viene dedicada, firmada y rubricada por el propio Monarca y acompañada de una carta muy expresiva de su secretario particular Sr. de Torres.

Conste que hemos visto ambos documentos.

—Ha salido para Madrid a pasar unos días en casa de sus tíos la bellísima señorita Victoria Galocha.

UN PRINCIPE HEREDERO ELEGIDO DIPUTADO



El príncipe Luis de Mónaco

El caso será raro, sin precedentes; pero es cierto.

El príncipe Luis de Mónaco, hijo y heredero del príncipe soberano, Alberto, acaba de ser elegido miembro del Consejo Nacional, creado en virtud de la reciente Constitución otorgada al pequeño Estado.

Hace quince días próximamente, el príncipe Luis fue elegido miembro del Consejo Nacional del Principado, al mismo tiempo que los demás representantes que han de formarlo. Alegando su calidad de príncipe heredero, renunció el puesto para que había sido elegido; pero una segunda votación, más nutrida aún que la primera, designó nuevamente para ocupar un puesto entre los representantes del país.

No sabemos si al príncipe corresponderá al afecto y a la confianza de sus compatriotas aceptando el cargo; lo más probable es que lo acepte, según la opinión más generalizada en Mónaco.

A pesar de lo extraordinario del caso, el hecho que nos ocupa no habrá sorprendido seguramente a los que conocen aunque solo sea por

referencias, al príncipe Luis y su conducta para con sus compatriotas.

Además de reunir todas las condiciones de carácter, de talento y de cultura para ser un príncipe modelo, y más que querido, adorado por los que mañana han de ser sus súbditos, en él encontraron un decidido y valioso colaborador los partidarios de la forma constitucional, tanto que es creencia muy generalizada que a sus gestiones se debe en gran parte que el príncipe Alberto, su padre, se decidiera a otorgar a Mónaco la Constitución porque actualmente se gobierna.

Es original la forma en que los constitucionales han mostrado al príncipe su gratitud; pero nadie le negará una intención tan sana como lógica.

De propaganda católica

El lunes de la corriente semana, nos vimos honrados en Guadalajara con la visita de los amables sacerdotes de Zaragoza D. Miguel Carnicer y D. Pedro Dosset, delegados especiales de los Rmos. Prelados de Zaragoza, Madrid-Alcalá y Jaca, que forman la Comisión ejecutiva de las Asambleas Nacionales de la Buena Prensa celebradas hace algunos años en Sevilla y en Zaragoza.

Dichos celosísimos sacerdotes llevan ya más de un año recorriendo las principales poblaciones de España para dar a conocer la importancia de la Buena Prensa, que es la obra religiosa social más importante de los tiempos actuales, y organizar también las Sub-Comisiones de la Agencia Católica de Información «Preciosa Asociada», encargada de promover suscripción nacional en obligaciones al portador amortizables y sin interés de 5'15 y 25 pesetas.

El Sr. Canicer dió por la mañana una Conferencia a los señores sacerdotes, marchando después con dirección a la ciudad de Sigüenza.

A las siete y media de la tarde, desde el púlpito de la parroquia de San Nicolás el Sr. Dosset pronunció un magnífico discurso encareciendo la importancia de los periódicos, su influencia en la sociedad y la obligación que tenemos los católicos de favorecer a la prensa buena y restar suscripciones a los periódicos malos, cuyas fuentes de información hoy están, por lo general, en manos de judíos y masones; siendo por lo tanto indispensable crear una agencia católica de información con destino a la prensa católica, y esta agencia se ha de crear con las cantidades que apartemos los católicos en calidad de préstamo sin interés, etc.

No pretendemos hacer siquiera un ligero extracto de la magnífica conferencia del incansable y celosísimo apóstol zaragozano Sr. Dosset, que tanto está trabajando por la causa de Dios y de su iglesia. Solamente lamentamos que fuese tan escasa la concurrencia de fieles en esa noche en la iglesia de San Nicolás.

Terminado el discurso, tuvo lugar una reunión magna en la sacristía de dicha parroquia con asistencia de muchos sacerdotes y seglares. Después de exponer el repetido señor el objeto de la reunión, procedió a constituir la Sub-Comisión de esta capital, para cuya presidencia fué nombrado el respetable señor cura párroco de Santa María D. Rufino Caraballo, quien sabemos ha de trabajar con entusiasmo en esta santa obra, secundado por los demás dignísimos sacerdotes de esta localidad.

Al día siguiente visitó al Sr. Dosset una Comisión de señoras que forman la Liga de Naciones de la Buena Prensa; que cada día cuenta con más adhesiones.

Esperamos que nuestros católicos paisanos, los hijos de la noble y leal ciudad de Guadalajara, cuna del Cardenal González de Mendoza y de tantos ilustres varones, prestarán su decidido apoyo y concurso a esta empresa tan grande y tan santa que han iniciado en nuestra patria los venerables obispos, los celosos pastores de nuestras almas, cuyos preceptos todos los hijos fieles de la Iglesia tenemos obligación de cumplir exactamente.

En la Cárcel de esta capital, tuvo lugar el domingo próximo pasado a las siete y media de la mañana el acto solemne y conmovedor de administrar el sacramento de la Comunión a los reclusos de la Prisión preventiva y Correccional.

Celebró la santa misa y repartió el Pan de los ángeles el virtuoso arcipreste y párroco de San Nicolás D. Nicolás Vazquez, que dirigió una sentidísima plática a los presos que, con religiosa unción y reconocimiento esperaban el momento de acercarse a la mesa eucarística, donde les precedieron los actos religiosos.

El Santísimo Sacramento fué llevado desde la parroquia en un elegante carruaje de la Excelentísima Sra. Condesa de la Vega del Pozo, y por encargo de esta ilustre dama fueron en el día obsequiados los presos con dos ranchos extraordinarios.

El domingo último, a las doce la mañana y en el Círculo Católico de Instrucción, celebró la Conferencia de Caballeros de San Vicente de Paul establecida en esta capital, una de esas Juntas generales reglamentarias con asistencia de escaso número de socios.

En ella pronunció una bellísima y fervorosa plática el Rdo. Padre Superior de esta residencia de religiosos Paulos, que terminó su discurso proponiendo una cosa altamente simpática y que desde luego había de dar grandes resultados en nuestra ciudad; la creación de centros catequistas para niños, uno en cada uno de los cuatro distritos municipales.

Mucho celebraremos que este hermoso proyecto se lleve a la práctica, para lo cual desde ahora ofrecemos gustosos nuestro concurso.

En la noche del 16 al 17 del actual, esta Sección Adoradora Nocturna celebrará en la iglesia del convento de Religiosas Carmelitas Descalzas de San José, vulgo de Abajo, una solemnísimas

La intervención francesa en Marruecos



Desembarco en Casa Blanca de una sección de Artillería de montaña.

vigilia general extraordinaria en honor de San Pascual Bailón, patrono celestial de las sociedades eucarísticas

Comenzará a las diez en punto, las puertas del templo estarán abiertas toda la noche, el sermón lo pronunciará D. Rufino Caraballo, director espiritual de esta Sección y, por nuestro conducto, el Consejo directivo ruega a todos los señores adoradores activos y honorarios, hombres y mujeres, la puntual asistencia a estos religiosos actos, que tienen concedidas muchas indulgencias.

El festival

Cuatro líneas dedicamos nosotros en nuestro número anterior al programa que nuestros apreciables colegas publicaron acerca del título que encabeza este pequeño artículo; y no le dedicamos más porque desde el primer momento comprendimos que era muy extenso para ser llevado a cabo por un solo caballero, única causa a nuestro juicio de las múltiples deficiencias que todo el mundo notó en su realización.

Porque si el Sr. Ballesteros no hubiese cometido el grave error de quererlo manejar todo; si él nombra una comisión de jóvenes que se hubiese encargado de visitar señoritas, otra de personas respetables de autoridad y prestigio, de abolengo que hubiesen recaudado, seguramente que a estas horas no estaría gustando el alcibar del fracaso, que toda la prensa ha reconocido y que reconoció todo el mundo en el Casino, Ateneo y en cuantos centros se hablaba del célebre Festival.

Tenemos que convencernos Sr. Ballesteros, de que las muchedumbres no se dejan ya mover por el resplandor fugaz de los cometos, como allá en la edad media, sino por la luz extensa y perseverante de los grandes planetas y hoy por hoy, aún cuando otra cosa le digan, en Guadalajara no ha pasado V. de la primera categoría.

Lo que no podemos menos de aplaudirle son sus buenos deseos y su tenacidad para luchar contra tantos obstáculos como le habrán salido al paso y sobre todo con el de la maledicencia, que no todos tenemos bríos para saltar sobre él, porque se necesita ser muy caritativo y muy abnegado.

La enhorabuena, pues caro Doctor. Escritas estas líneas a modo de preámbulo diremos algo de la fiesta.

Fué como todas las de este género, alegre y animada, por el realce que le prestaban las distinguidas señoritas que concurren a ella y los simpáticos jóvenes que coadyuvaron a su esplendor.

Comenzó con la carrera de cintas en la que sobresalieron Cañadas, Zardoya, Lalle y Pozuelo, recibiendo por éllo grandes ovaciones por sus amigos unos, y otros por el público en general.

Sigue la corrida de unos chotos flacuchos que los despachan Sanz el primero, de una media estocada que le valió grandes aplausos, Motta el segundo, de una estocada caída y Esquerdo, el último de una que no se dio cuenta cómo se la propinó.

De los peones Carrasco, Ortiz de Zárate y Torrecilla fueron los héroes de la tarde en unión de un Madrigal que nos entretuvo con su experimento tancredil, ejecutándolo en forma de estatua invertida.

Las músicas de Barbastro y de aquí tocaron en los intermedios ó entretornos mejor dicho.

Reiteramos la enhorabuena al doctor, y se la damos muy sincera a nuestro querido amigo Sr. Bozal y al alumno Sr. Almarza, por el gusto que revelaron en el adorno de la

plaza y hacemos votos porque sea un hecho la creación del benéfico instituto de «Consultorio para Niños de Pecho y Gota de Leche.

DE RE AGRICOLA

Como piensan los Agricultores

Por sexta vez es ministro de Fomento el señor Gasset, y contempla a nuestra agricultura. La iniciativa privada, robustecida con el pujante despertar corporativo agrario, luchando a brazo partido en duelo a muerte con el Poder público, que pugna inensurablemente por allanar su propiedad labrante, sin cavilar que si vigoriza un instante el presente, cierra la calzada del mañana; los pueblos, escurriendo sus faltriqueras para atender al atraco del Estado, estrujada bolsa que llenó la tortura de la duda, la abrumadora y eterna interrogación labradora.

¿Lloverá a tiempo? ¿Helará? ¿Habrá tormenta? Con la mirada siempre a lo alto, escuchando la raso y celestial bóveda de lo desconocido, mirada que sólo cesa cuando el cielo no se vé; bolsa menguada, conseguida con el trabajo de Hércules, del que con abrazos de azadón y óseulos de arado, con el jadeo horrible del trabajo agrícola, quiere hacer fecunda la tierra; faltriqueras que se vacían para que viva la única España, que no sabe lo que cuesta amasar aquellas pesetas de esa otra sufrida España; de las pobladas urbes, colmenas con más zanganos que abejas; de esa España que goza de derechos de ciudadanía y se refocila con el progreso; de esa España centralizadora y voraz, insaciable, de los ministerios, del alumbrado eléctrico, de los cuarteles, de las catedrales; de esa España de la Banca, de los Centros docentes, de las Cortes, del régimen, del asfalto de esa España de los Museos, de los soberbios coliseos, de las estaciones ferroviarias, telegráficas y telefónicas, de la defensa personal y social... en tanto que los pueblos, los pobres pueblos, viven de la misericordia divina, protegidos por los derechos del hombre, promulgados por la providencia, y por esta amparados y defendidos de detenciones extrañas por su propio y personal esfuerzo, ¿quién va a librarles de las rapacidades del Estado?

Los labradores que pueden pagar las exacciones fiscales, teniendo que satisfacer las de sus convecinos que no las satisficieron porque no pudieron, y a su vez aquellos dejando de pagarias, porque la carga doble revienta. Leyes protectoras del agricultor, como las Sindicatos, aclarada por tres reglamentos é inutilizada por el del Timbre. La langosta, barriendo las tierras labrantías, como si se tratara de patrimonios africanos. La filoxera, segando sarmientos. El poll-roig, robando la virginidad del naranjo y para combatir todo esto y mucho más, el medio por ciento de recargo en la territorial, con lo que se consiguió que si la plaga llega, se perdiera la cosecha, y si no vino, el fisco sustituyera a la plaga, cobrando, irremisiblemente, ese medio por ciento de recargo.

Agricultura acosada, como ariana feroz, por los implacables montaraques que se llaman Municipios, Diputaciones provinciales y Estado, desatacando contra ella la rabiosa jauría de toda clase de gabelas, arbitrios, consumos, impuestos, tributos y exacciones de todo género y condición. Diríase, según se la trata, que purga estafas de monopolios inviolables, de robos, de grandes y sagradas explotaciones y crímenes impunes de poderosas Compañías que gozan de fuero de vida y honra, absueltas de sus pecados y delitos por las esplendorosas hornacinas en las que se veneran consejeros de administración cristianísimos con tónicas de legisladores.

A. Fernandez de Velasco. Del Boletín de la Federación Agraria.

CARNET DE MODAS

(De nuestro servicio especial.)



En los modelos de primavera para niños se ven lindas telas de Jony con dibujos, sedas gruesas al par que flexibles y muchos de esa infinidad de tejidos lavables propios de la estación; según el traje.

En las mayorcitas se acentúa más y más la tendencia hacia los modelos Imperio y Directorio, particularmente, hoy ya casi en desuso entre las personas mayores. No es desagradable el aspecto de las niñas así vestidas, sin embargo del aire de vejez ó antigüedad que les dan tanto el estilo del traje como el tejido de que están confeccionados. Están adorablemente deliciosas así vestidas; viéndolas, acude á la mente el recuerdo de las muñecas de los siglos pasados, á las cuales, su inanimada coquetería imprime un encanto tan intenso como viviente.

Como consecuencia natural de esa moda, se ha iniciado la vuelta de los trajes largos, hasta ahora reservados para casa.

¡Cosas de moda constante innovadora y caprichosa! Precisamente ahora que los trajes de las mamás son cortos, se les antoja que las hijas los lleven largos.

Se hacen de todos los estilos, predominando los modelos «greenway» que resultan monísimos confeccionados con muselina de un tono claro manchada con diminutas flores. Los modelos llamados á «l'enfante» tienen como nota característica el talle muy alto, guarnecidos con minúsculos fichús de linón ó de muselina de seda, bordeados por un volantino de encaje ó por un diminuto fleco.

Son unos trajecitos muy coquetones que están inspirados en los modelos Luis XVI.

Coincidiendo con la aparición de los vestidos largos, se ha observado la tendencia hacia la desaparición de las medias y calcetines negros ó de tonos oscuros en las niñas. Se ven ya muchas medias blancas y muy particularmente cuando el vestido es claro.

Como la media obscura también va perdiendo el favor que tanto tiempo ha disfrutado entre las personas mayores, quien sabe si la preferencia á que aludimos más arriba será la señal para la definitiva muerte de aquella, al menos entre la mujeres que viven bien.

Mlle. Capellina.

París, Mayo de 1911.

Instrucción pública

Visita honrosa

El domingo último tuvimos el gusto de saludar á los señores Ascarza, Solana y Escribano quienes vinieron á esta capital en representación de la Comisión magna para ver el punto más adecuado donde se ha de emplazar la estatua que los Maestros españoles dedican al ilustre prócer Sr. Conde de Romanones, en prueba de gratitud y respeto.

No vinieron, como tenían anunciado, los demás señores que forman la indicada comisión por razones superiores á su voluntad.

Durante su estancia en ésta fueron acompañados dichos señores por el Inspector de escuelas de esta provincia Sr. Saldaña. Secretario de la Junta Sr. Píero, Director del Instituto Sr. Prado, Ortega, Mateos y Chueca, profesores del Instituto y Regente de la Escuela prácticas, y señores Maestro de esta capital y de Atienza Diego Humoso, Santaló y Almazán, respectivamente y otros varios.

Se convino, salvo el acuerdo que tome la comisión en pleno, que el punto donde debe emplazarse la estatua sea la Plaza del Conde de Romanones, por considerarle el más apropiado y simpatizar con los deseos de Guadalajara.

Después de comer todos reunidos fraternalmente en la Ponda Española y debatir alegrementemente sobre cuestiones pedagógicas y asuntos de enseñanza, partieron para la Corte los expedicionarios

en el tren de la tarde, siendo cariñosamente despedidos por los referidos señores y anhelando porque se repitan visitas tan simpáticas y que se realice el pensamiento, según se cree, antes de terminar el corriente año.

Salvando la autorizada opinión de estos señores, nosotros opinamos que el lugar más visible es en el Jardínillo, colocándola no en el centro del paseo sino en el jardín, edificándola en forma parecida al monumento conmemorativo de la catástrofe de Morral, levantado en la calle Mayor, en Madrid.

Nuestro querido amigo D. Leopoldo González Yañez, oficial de contabilidad de la Junta de Instrucción pública ha sido trasladado con el igual empleo, aunque con un aumento de 250 pesetas de sueldo, á la misma oficina de Córdoba. Le felicitamos.

Con fecha 8 ha publicado la *Gaceta* el anuncio de concursos de traslado y ascenso de las escuelas de sueldo inferior á 825 pesetas.

Con fecha 10 de Mayo ha publicado el *Boletín oficial* el anuncio de la provisión de interinidades, dando de plazo 15 días.

Los habilitados están satisfaciendo los haberes pertenecientes al mes de Abril.

Se han posesionado de las Escuelas de Humanes, D. Alberto Valenciano; de Mohornando, D. Felipe Cristóbal; de Durón, D. Baldomero Martínez; de Bañuelos, doña Jacinta Torija, y de Cendejas de la Torre, doña María Herrán. Felicitamos á tan buenos amigos.

Dice *La Orientación*: «Material científico.—Por real decreto de 17 de Marzo, se crea un Instituto para la administración y reparto del material científico, el cual se relaciona directamente con el Ministro y Subsecretario de Instrucción pública. Aunque por ahora no parece que se refiera al de las Escuelas, no olvidemos que no es nueva esa tendencia y que pudiera, no tardando, llegar á hacerse extensivo á ellas.»

Nosotros agregamos á esta voz de alarma que dá nuestro buen compañero que á lo que se tiene es á formar un sindicato de vidvidores del Magisterio, con mengua de tan respetable clase, y perjuicio de los libreros de provincias.

Diputación provincial

Así titula *La Palanca* una gacetilla que copiamos:

«Por votación unánime de los Diputados que asisten desde el día primero de este mes, en que se constituyó la nueva Diputación, fueron elegidos Presidente D. Juan Zabala; Vicepresidente D. Ramón Casas; Vicepresidente de la Comisión provincial, el Sr. Herrera Lopezráez, y Secretarios los Sres. Morales y Pastor.»

«Dejaron de votar los Sres. Güel y Ayuso, que según indicios solo asistirán á la Diputación cuando sus múltiples ocupaciones y comodidades se lo consientan.»

«No cabe duda de que así es como pueden eludirse los compromisos que se adquieren antes de ser elegidos, para llevar proyectos y nuevas orientaciones al organismo provincial.»

A guisa de comentario le diremos al apreciable colega, primero; que á nada se ha comprometido el Sr. Ayuso y si hay quien crea lo contrario, que cite un periódico ó presente una carta ó documento donde él haya expuesto su programa; es más, debe recordar, que, á raíz de la proclamación de los nuevos Diputados, ella publicó una gacetilla (si la memoria no nos es infiel) en la que por dudar de cuanto dudaba respecto á este señor, lo hacía de su filiación política, hasta el día de la fecha (se refería á la del número donde insertaba las palabras transcritas) y segundo, que es cierto cuanto afirma de sus ocupaciones y comodidades; pero le contestaremos que mayores eran las primeras, cuando confeccionó el presupuesto más económico que ha satisfecho la provincia de unos años acá, con que figurase si pensará cumplir, no con sus compromisos, sino con su conciencia, que es la que le ordena tomar una parte activa en los negocios provinciales ó renunciar al cargo.

Pero ¿para qué quería el periódico independiente que hubiese asistido el respetable amigo si estaba en el secreto, por quien puede convenientemente informarle, de la votación?

Otra cosa hubiese sido si antes de proceder á la elección se hubiesen aquilatado y discutido los méritos de quienes son los más acreedores á los cargos.

Los anarquistas contra Lerroux

¡Abajo la idolatría!

Unos hombres que rinden las banderas al peso de Lerroux como el ejército rinde las armas al paso del rey ó al paso de Dios; unos hombres que entonan himnos al Caudillo, que le reverencian y le agasajan en tales formas, que casi le adoran por su linda estampa más que por sus ideas, esos hombres no pueden alardear de ideas progresivas ó radicales, y miente, quien diga que con tales gentes vive el espíritu de rebeldía y que tales hombres enarbolan la bandera roja de la revolución.

Esos hombres no son radicales, no son progresivos; son lacayos ó peor que lacayos, capaces de sustituir á los nobles brutos que arrastran el coche del señor. Y aquellos que reciben y aceptan tales homenajes y tales servilismos sin protesta, ni quieren la elevación moral del

pueblo ni hacen nada por emanciparle. Le engañan, le explotan, le envilecen.—Ricardo Mella

Nota. Para que no digan los Lerrouxistas que estos carteles son pagados por la reacción, hacemos constar que han sido costeados por los grupos anarquistas de Barcelona.»

El imperio de Lerroux se va cercenando cada día más, desplomándose por momentos, cual sucede con todo lo que se cimienta con algo tan deleznable, como el atropello, la tiranía y el engaño.

Corresponsales

Olmeda de Cobeta

Como en años anteriores se han celebrado en este pueblo las fiestas solemnes en honor á nuestro santo patrón San Jorge, todos los años le tributamos, y sin que haya que lamentar ningún incidente desagradable. Ala hora acostumbrada se personaron en esta los músicos de dulzaina y tamboril, y después nos trasladamos todos á la casa de Dios donde se cantaron solemnes visperas á toda orquesta. Una vez terminadas nos dirigimos al salón del pueblo (casa de la villa) á bendecir y repartir la caridad que así se hace en ese día, y así terminó el resto de la tarde y noche.

Después de un tanto descansados, amaneció el día 23 de Abril, y comienza la diana.

En espera de nuestros amigos pasamos la mañana cuando el sonido de nuestras campanas nos traen á la memoria la hora ya llegada de reunirnos en la Iglesia para conmemorar al santo y le pedimos que interceda por nuestras familias y haciendas y demás necesidades porque en este valle de lágrimas atravesamos.

Una vez comenzada la misa á la que asistieron como Preste D. Mariano Martínez párroco de Checa, de diácono y subdiácono don Miguel Tercero y D. Celedonio Checa, párroco de Abianque y Cobeta respectivamente, el panegírico estuvo á cargo del insigne orador D. Mariano López párroco de esta el que con grandes rasgos nos dió á conocer las virtudes que honran á nuestro abogado, patrón San Jorge; no hemos de olvidar y darle las gracias á nuestro joven organista D. Lorenzo Sanz, que en unión de su querido amigo D. José Amado y D. Gregorio Muñoz, maestro celoso y virtuoso.

Seguidamente salió la procesión siendo llevada la imagen en hombros de D. Guillermo Martínez maestro de esta escuela, D. Luciano Sanz hermano de nuestro querido sacristán organista, D. Francisco Sanz hijo de nuestro atento señor alcalde y de D. Francisco Marco.

Se efectuó el recorrido y ya de regreso en la Iglesia, se dió por terminado tan solemne como grande acto; con salve Regina antifona correspondiente á este tiempo de resurrección.

Seguidamente la campana de el templo nos vuelve á anunciar que la hora de comer es ya llegada, y después comienzan los jóvenes á bailar en el cual vimos á las Sras. Gregoria Sanz, Florentina Sanz, Marta Pastor, Eulalia Pastor, Paula Sanz, Lucía García, Mónica Pastor, Florencia Muñoz, Catalina del Castillo, y otras que no recuerdo.

Por otro lado como forasteras Juana Tello, Francisca Silgado y D.^a Elvira maestra de niñas ambas de Cobeta, queda por advertir que la primera se la puede nombrar como diva de el baile en cuanto por esta tierra no se conoce otra que la igual.

También asistieron por la noche á la velada que tuvo lugar en el salón de D. Matías Muñoz, en el que tuvimos el gusto de oír y bailar las innumerables piezas de guitarras y bandurrias que D. Esteban Martínez, practicante de el Pobo y padre de nuestro querido amigo y maestro de este pueblo D. Guillermo Martínez y D. Lorenzo Sanz, secretario del pueblo y sacristán respectivamente, nos hicieron oír infinidad de piezas de su vasto repertorio, las que fueron ejecutadas en baile por los señores don Alejandro Martínez maestro de niños de Cobeta D. José Amado de Abianque, D. Julián Benito, maestro molinero, D. Luciano Sanz y D. Martín Marco, en conjunto con los demás de el pueblo, fuimos todos satisfechos y obsequiados hasta finalizar el acto que tuvo lugar á la una de la madrugada.—El Corresponsal.

L. S. S.

Olmeda de Cobeta 23 de Abril de 1911.

Le rogamos sea más breve y queda aceptado el ofrecimiento.

**

Sr. Director de LA UNION

Querido amigo: A fuer de amantes de la verdad protestamos de las falsas apreciaciones, á que hace un tal Henares, de las fiestas verificados en esta localidad; porque se han celebrado con la animación y gusto de costumbres.

Más valiera que, el tal incógnito, aprendiese gramática.

Le dan las gracias anticipadas, Cabanillas 12-911

Una comisión de jóvenes,

NOTICIAS

Un profesor alemán ha descubierto en las capas de la atmósfera un nuevo cuerpo gaseoso, que es mucho más ligero que el hidrógeno. Y otro el procedimiento de anestesiar por medio de la electricidad.

Han sido nombrados coroneles de Ingenieros D. Rafael de Aguilar, D. Ramiro Lamadrid, D. Félix Casuso y D. José Saavedra para los cargos, en comisión, de comandante general de Ingenieros de la segunda y séptima región

para el mando del sexto regimiento mixto y para el cargo de vocal de la Inspección de los Establecimientos de industria, respectivamente.

También han sido nombrados comandante general de Ingenieros de Melilla al general de brigada D. Luis Urzáiz y comandante general de la cuarta región al idem D. Vicente Ceballico.

El Ministro de Hacienda ha presentado un proyecto de ley al Congreso, dejando en suspenso la cobranza de los aumentos, que implica la reforma de la contribución territorial, hasta que se rectifiquen varios errores catastrales.

Ha fallecido en Mondéjar, donde residía y fué maestro de varias generaciones D. Cosme Calleja Rodríguez.

A su buena familia le damos el pésame más sentido.

Hoy por la noche celebrará la sociedad de teatro «Reunión Familiar» una funcioncita de teatro, poniendo en escena «Los Floretes» y «La Reja».

Seguramente que será una sesión tan amena como de costumbre.

Los vecinos de Mandayona, asesorados por D. Antonio Bernal, piensan ejercitar la acción judicial contra la compañía propietaria de la fábrica de cemento de Matillas por los daños que al construir el canal han hecho á las fincas.

Hoy será la recepción definitiva de la traida de aguas de los manantiales llamados «Fuentes de Torija», á cuyo acto hemos sido invitados, lo que agradecemos.

Se han leído en las Cámaras los siguientes proyectos. En el Congreso: Asociaciones, Consumos, el relativo á Canarias, dictamen del servicio militar obligatorio, del que se ha aprobado ya la totalidad y presupuestos.

En el Senado: Ley de sanidad, La Reforma de la ley municipal se deja para más adelante.

Los funcionarios de Hacienda señores Molina é Ibañez han sido nombrados inspectores.

Sr. Alcalde

¿No podría ordenar á los municipales que vigilasen algo más la plaza de San Juan de Dios, con lo que evitarían que varios niños ineducados, que se nos dice pertenecen á la Escuela laica apedreen y falten de palabra á los señores maestros de las escuelas municipales porque cometen el delito de cumplir con la ley enseñando la farsa del Catecismo é Historia sagrada?

Los alumnos de cuarto y quinto año han salido de prácticas á Bilbao, Burgos y Avila los primeros y á Cataluña los segundos.

La antigua sociedad «Club taurino arriacense» se ha reorganizado y piensa correr el 7 del que viene unos novillos.

La entrada será por invitación.

D. Jesús Moreno, Capellán del Colegio de Huérfanos, ha sido trasladado á cumplir su sagrado ministerio al Cuerpo de Inválidos.

Varios alumnos están preparando una novillada, á puerta cerrada, para el día de San Fernando.

Mañana celebrarán en el Asilo, cultos solemnes, dedicados á la Virgen de los Desamparados.

Con tal motivo las hermanas tienen preparado para los asiados platos extraordinarios para las tres comidas.

Dios se lo pagará á los donantes y á las postulantes.

A nuestro amigo el competente letrado señor Lacambra le ha encargado una casa editorial la redacción de una importante obra jurídica sobre asuntos de Hacienda, Fomento y Gobernación.

Felicitamos al editor y al publicista.

Ha sido robado del Monte Tejer término de Carrascosa de Henares dos yeguas con una mula de cinco meses y un potro el 9 del actual propiedad de Martín Atienza.

Los precios del trigo han oscilado esta semana entre los 42 y 44 reales fanegas.

Ecequiel Castelló

Unico centro de pianos de teclado y manubrio

Afinaciones y reparaciones. Cuerdas de todas clases. Por cuatro pesetas piano manubrio doce horas.

Representación de la acreditada casa de pianos de Casali (Pombia) pianos de esta marca al contado y á plazos.

Bardales. 11.—GUADALAJARA

Bouquet Ideal

Perfumería y peluquería de señoras

Grandes novedades en perfumes, colonias y toda clase de postizos etc.

Mayor alta n.º 37, Guadalajara,

Guadalajara 1911.—Imp, Bardales, 5

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado



Agencias en todas las provincias de España

Francia y Portugal

47 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA, seguros contra INCENDIOS

SUBDIRECTOR EN GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ, PLAZA DE DON PEDRO, 1

NADIE VENDE

CON UN 25 POR 100 MAS BARATO QUE EL

Almacén de calzado de Barcelona

Grandes existencias
y grandes novedades para todas las
temporadas

Todo más barato que en las fábricas, mereería, bisutería, quincalla, perfu-
mería, juguetería, depósito de corsés, paraguas, sombrillas y especialidad en
confecciones para niños y equipos para cristianar.

Todo con un 25 por 100 de rebaja y solo en la casa de

Antonio S. Bernardino

Mayor alta, 12 y 14.--GUADALAJARA

NECESITA V. comprar un traje, una gorra,
un trajeito hecho para niño,
un pantalón de pana, un chaleco y todo lo con-
cerniente al ramo de Sastrería y Sombrerería
Pues visi te primero la muy popular
y acreditada Sastrería y Sombrerería

La Tijera de Oro

Tenemos un inmenso surtido en panas de
todas clases, últimos dibujos, muy baratos. Rop-
pas hechas, para caballero y niño. Pantalones
de pana, hechos, para caballero á 4 pesetas.
Traje á la medida para caballero, bonito géne-
ros y corte esmerado, desde 15 pesetas. Trajes
de lana para niño á 6 pesetas.

Esta casa cuenta con grandes talleres para
la confección de las prendas y por eso vende
más barato que nadie.

Gran surtido en tricots y paños de todas
clases. Se confecciona desde el traje fino para
vestir hasta el más económico.

Se admiten géneros para su confección; lle-
vamos por las hechuras muy barato; se respon-
de del buen corte.

Colosal surtido en trajes de niño
Prontitud y esmero en los encargos.

Trajes á medida en ocho horas

MAYOR BAJA, NÚM. 6g (Santa Clara)

GUADALAJARA

Casa central: Sastrería Madrileña

ALCALÁ de HENARES

IMPRESA, LIBRERIA,
Papelería y Objetos de escritorio

DE /
Antero Concha

— Plaza Correos, 2—Guadalajara —

Gran surtido en papel de barba, cartas,
sobres, tintas de las mejores fábricas, plu-
mas, tinteros, cartopacios etc., etc.

Agendas de bufete para 1911.

Libros de texto de 1.ª enseñanza y Aca-
demias civiles y militares.

Libros y modelación para Ayuntamien-
tos, Juzgados municipales y otras oficinas
públicas y particulares.

Novísima colección de 20 postales de Gua-
dalajara y 10 de edición anterior.

Impresiones esmeradas de todas clases
en tres máquinas con todos los elementos
modernos.

Plaza de Correos, núm. 2
— GUADALAJARA

Gran sastrería de **Rafael González**

Altas novedades

En este antiguo y acreditado Establecimiento se confecciona toda clase de prenda de
vestir y con especialidad uniformes civiles y militares.

Mayor baja, 43 y 45, Guadalajara

Consultorio dental madrileño

Antes Plaza González Hierro, número 2. Hoy Estudio, núm. 14, (Jardinillo)

Consulta todos los días laborables.
Los domingos y días festivos de diez á do-
ce de la mañana.

Extracción con anestesia según los últimos
adelantos Norte-Americanos. Limpieza de la
dentadura, curación de todas las enfermedades
de la boca relacionadas con la especialidad.

Empastes en cemento y amalgamas orifica-
ciones, dientes á Pibot. Coronas en oro y alu-
minio.

PROTESIS DENTAL

Dentaduras sin paladar ó con el; en caucho
oro, aluminio ó porcelana.—Ocuradores para

el paladar. Compostura de piezas totales ó par-
ciales por inservibles que parezcan.

Todo garantizado.

EL PAGO A PLAZOS O AL CONTADO

Para más detalles dirigirse á este consultorio.
Director: D. Luis de la Fuente.

Estudio, 14, (JARDINILLO)

Nota Porindicación de varios señores ex-
abonados vuelve á abrirse la iguala por tiem-
po limitado.

Almacén de

hierros, ferretería, cristales y cementos

DE LA

VIUDA DE MORILLAS

(EN TESTAMENTARIA)

GRANDES SURTIDOS en camas, colchones de muelles, mesas, sillas,
baules, LAVABOS, cuadros ESPEJOS, molduras, cubiertos, Cocinas econó-
micas, zafras, cántaras, Telas metálicas espino artificial, PAJA DE MAIZ he-
rrajes y clavazón para obras, ídem para caballerías, palas, picos, azadones,
HORCAS, herramientas para artes y oficios, básculas y romanas, pesas y me-
didas, Bombas aspirantes de mano.

ARADOS DE VERTEDERA con estevas de hierro y madera y accesorios
para los mismos, ARMAS de FUEGO, APARATOS y MATERIAL ELEC-
TRICO, ARTICULOS DE MOLINERÍA. Especialidad en cementos, baldosi-
nes y azulejos, aceros, planchas de metal, zinc, hierro y plomo, inodoros, tu-
berías de plomo y hierro, para saneamientos de edificios y cuantos artículos
pertenecen al ramo de FERRETERIA.

Máquinas de picar y embutir carne,

caloríferos, estufas y choubeskis

para calefacción de habitaciones

Mayor baja, 52 y Torres, 1.-Guadalajara

LA REGENERACIÓN ESPAÑOLA

Sastrería y talleres de confecciones

DE

JULIO SERRANO

Inmenso surtido en toda clase de géneros extranjeros y del país.
Se confeccionan toda clase de prendas con gusto, perfección y economía.
Se garantiza el corte y confección.

46, Toledo, 46, entresuelos.--Madrid

Ferretería madrileña

de

Alfonso L. Arriero

Mayor baja, 67, GUADALAJARA

Taller de encuadernación

de

Marcos García del Castillo

PLAZA DE CORREOS, 3, GUADALAJARA

INSTITUCIÓN SAN FERNANDO

Academia de estudios generales y técnicos

PLAZA DE BELADIEZ. 1-GUADALAJARA

Establecida en uno de los mejores sitios de la ciudad y en amplio edificio
de condiciones inmejorables.

ENSEÑANZAS

Primaria, Bachillerato, Correos, Telégrafos, Carrera de Derecho, Prepara-
toria para las de Medicina y Farmacia, Clases de Adorno, Estudios de Comercio.

Con carácter de especiales de esta Academia, se darán: una clase de Orto-
grafía práctica y otra de Lengua, Historia y Literatura árabes.

ALUMNOS Externos, permanentes, medio pensionistas é
internos. Honorarios y pensiones módicas

Pidanse datos y Reglamentos al Director

D. José Galocha y Alonso